

第1回スポーツ施設部会のワークショップ意見

<討議テーマ> 「する」「みる」「ささえる」の視点でスポーツ施設の現状・課題と将来のあり方を考えよう！

※青字は、今回のワークショップに先立つ事前のアンケートで、同様のテーマ(ワークシート)で、スポーツ部会以外の協議会委員からいただいたご意見です。

施設	視点	現状・課題	将来のあり方
体育館	する	<ul style="list-style-type: none"> ロッカールームが不十分 リハビリ室のようなものがない 休み場所が不足していないか シャワールームがあるといい トレーニングルームにシャワーあった？ トレーニングルームは機材は多いので、もっと活用してもらえるように広報 トレーニングルームもう少しわかりやすく 柔剣道場、多目的利用で使い勝手に問題はないのか？ 柔剣道場古い、公式大会できる？ トレーニングルームの利用について指導者がいると使いやすくなる トレーニングルーム、機材がたくさんあった、狭くはないのか？ 障がい者にはとても使いづらいばかりか障がいによっては使えない(令和10年には全国障がい者スポーツ大会が開催) コート数が少なく利用者が順番待ちになっている。 宿泊施設をはじめとした地域の活性化のために合宿や大会を誘致するためには体育館が一つでは足りない。 	<ul style="list-style-type: none"> 耐震化するより建替えた方がいい 柔剣道場はとくにわけの必要なく多目的に使用すべき パラリンピックの競技はできるのか？できるようにしたい 国際大会が開催できる コート数を多くして市民利用者や合宿チームが数多く利用できるようにする。第1体育館、第2体育館が併設する方法もあり。 トレーニング室→必要性、民間施設の拡大 市民以外の活用は？(合宿)→魅力 ウォーキング回廊とか 体育館のリニューアルと新体育館の建設。広さ:千曲市周辺地域の中高生が全国レベルの活躍をしているハンドボールの合宿や大会を誘致できるようにハンドボールのコートにして4面以上を確保する。 体育館の増築(バスケットボール3面、ハンドボール2面)
	共通	<ul style="list-style-type: none"> バリアフリーになってない 入口(玄関) 下足箱 バリアフリー 暗い 土足禁止にすると昇降口が広く必要になる 会議室が1カ所は少ない トイレの数が少ない 舞台不要 使用することある？ ステージはいらない 客席の間せまい アリーナ 意味が分からないステージ アリーナ 広さは旧更埴体育館より広い アリーナ EV(2Fへの手段) アリーナせまい アリーナ→多種目多用途活用が必要 アリーナ換気は十分なのか？ 各部屋への動線の確保 剣道場との通路がない 仕切りが壊れている(見えた) 柔剣道場 アクセスの悪さ 	<ul style="list-style-type: none"> まちづくりの中での位置づけ 施設のあり方 目的の明確化(コンセプト) 市民が利用しやすい施設 最も利用される施設となるのでより機能的、魅力的 現状、課題をふまえると建替が前提？ 建替の検討 耐震を含め 耐震対策 ローカルな体育館なら規模適正 土地が県所有 購入費かかるよね 照明LED化 民間の力活用(ヒト・モノ・カネ) 企業版ふるさと納税 エレベーター、多目的トイレ、段差のないフロア、通路は車いすが通れる広さに等 障がいのある人たちもスポーツを楽しめる体育館にする
	みる・ささえる	<ul style="list-style-type: none"> 観客席少ない プロ興行に不向き 大会に使いにくい 客席数が少ない(プロリーグい合わせては) 3面客席→使いづらい(ステージ必要性) する側と見る側の距離が遠い 	<ul style="list-style-type: none"> 市民用というよりも稼げる施設 市民だけでなく市内外から利用したくなるような施設 稼げる施設にプロ興行 雪の日雨の日夜間でも安心して使用できる施設 ふらっと来にくい(子どもを連れて)何をしているところかわからない オープンな施設へ 気軽に利用できる体育館 プロスポーツのために5000人席をつくる必要はない。更埴体育館に多額の税金を投入してホームグラウンドを作ったのだからこれ以上の2重投資は不要。

施設	視点	現状・課題	将来のあり方
マレットゴルフ場	する	<ul style="list-style-type: none"> ・芝でない(草でもよい) ・コースの整備十分? ・マレット人口が多いのもっと整備してほしい ・手入れ大変そう ・樹木の根がトラップになっている⇔散歩でつまづく可能性 ・コースが狭い(幅が) 短い ・せまい!もっと広い空間が必要 ・木が多い ・グラウンドのはざまなので使い勝手が悪そう 	<ul style="list-style-type: none"> ・河川敷5か所、平場3か所。河川敷は災害と隣り合わせ。 ・河川敷にもあったような?川を利用したまちづくりのところに作るのか? ・まちなかに小規模でも憩いの場として整備 ・整備不十分(ホールを増やすかは全体の中で考える) ・ここにコースとして必要か ・はたしてこの場所にマレットが必要なのか ・利用者少ない、必要? ・公園内へ配置もいかがか? ・広い場所でマレットをできるところを作った方がいい ・マレットゴルフの将来的ニーズ(10年後)?市内全体の施設数 ・唯一の緑地にマレットゴルフは?→緑地はいこいの場 ・ベンチ東屋など休める場所があった方がいい ・整備をして残してほしい
	共通	<ul style="list-style-type: none"> ・屋外じゃないとだめですか? ・屋内だと競技的に難しい? ・コンパクトで使いやすい(管理面も含む) ・夏暑くないですか?お年寄り… 	
サッカー場	する	<ul style="list-style-type: none"> ・利用者数が最も多い施設 ・住宅地が近く拡声ダメ ・夜間照明対応が必要 ・選手交代する場所がない ・控えの選手のいる場所がない ・利用する人は小・中・高・JFLだけではないか ・レベルタスとしてはこの規格でOK? ・人工芝の色が悪くなっている ・練習場所(アップする場所)がない→多目的にA・Bグラウンドを活用(していると思うけど) 	<ul style="list-style-type: none"> ・子どもさんの競技人口で考えると残してもよい施設 ・本当は自然の芝であればいい ・クラブハウスが必要 ・サッカー場の増設
	みる・ささえる	<ul style="list-style-type: none"> ・客席の一部に屋根→木陰(全体) ・サッカーの大会が多く行われていいと思う ・簡易でも屋根がほしい ・客席数足りてる? ・見る席が少ない ・客席が少ない 	
インドアコート	する	<ul style="list-style-type: none"> ・利用者数に対してコートは十分? ・インドアテニスコート唯一 この1カ所のみ ・ゲートボール場2面敷地に余裕がない ・屋内ゲートボール施設は市内3か所 戸上地区はここだけ ・ゲートボール人口減少 南長野は盛況だけど ・屋内ゲートボール 八幡 屋代 ・テニス人口は減っていないか? ・インドアはクレイでないイメージ 	<ul style="list-style-type: none"> ・砂のコートがいい? ・インドア→別の利用 ボルダリング ・インドア貴重だけど利用者5000人びっくりだけど1面で大会はできないよね ・テニスコート1面 それしかないが必要なのか ・テニスコート1面はもったいない
	共通	<ul style="list-style-type: none"> ・存在知らなかった 	

施設	視点	現状・課題	将来のあり方
県民グラウンド	する	<ul style="list-style-type: none"> 合併前17市なかったのは更埴市だけ 市民からの球場建設要望(観客席) 高野連なみの大会 河川敷 9面 まちなか 4面 硬式ボール対応広大な面積必要 市営球場の必要性 市民の野球愛好者の要望を聞き可能な席数を設置してほしい。サッカー場やバスケット施設の整備以前から熱心な要望をしている。 雪ふれば使えない? 管理が大変そう→荒れている(土) 	<ul style="list-style-type: none"> 野球場としてもっと整備 本当の野球場が市にあってもよいのでは ナイター施設がほしい(照明) 可能ならナイター設備 外野に芝を植えてほしい(中央Gのように)
	共通	<ul style="list-style-type: none"> 野球以外には使えない施設→面積一番必要 	<ul style="list-style-type: none"> 野球のみだともったいない 外野の利用 水はけが悪い 基金造成 1億円
	みる・ささえる	<ul style="list-style-type: none"> 観客席少ない プロ興行に不向き 大会に使いにくい 観客席が足りない 観客席ない 観客席がない 日陰がない 	
テニスコート	する	<ul style="list-style-type: none"> 6面あると狭いような気がする 30年前くらいは日曜日といえば利用率が高かった テニスコート利用者少ない 屋内で練習してもらおう テニス競技者(セレブ)→場所を選ぶ クレーの管理大変 6面必要か 	<ul style="list-style-type: none"> インドアコートに比べて利用者少ないため使いやすく整備 施設としてテニスコート6面整備して使い勝手をよくする 全天候型のコートの方がよい 人工芝 市内での施設数からして廃止も検討か白鳥園に移設 必要? 大会用に使えるように他所でもOK?
	共通	<ul style="list-style-type: none"> 日陰がほしい 水飲み場、トイレがない 	
A・Bグラウンド	する	<ul style="list-style-type: none"> 合宿対応は萬葉の里3面 大人の野球をするには狭い Bグラウンドは土の入れ替えしている 	
	共通	<ul style="list-style-type: none"> ソフトボール・公民館 ナイター設備がある 市民利用には必要 雪でぬかるむ 形状、規模的に中途半端?陸上、野球 日陰がない 運動会利用 砂ぼこり なんにしてもトイレが少ない 日陰 休憩場所 60年に及ぶ戸倉運動会の会場 町民運動会のためにこの施設を整備した歴史がある 	<ul style="list-style-type: none"> 用途が多目的 絞り込んでもよいのではないか 多目的グラウンド 多目的グラウンドとして引き続き確保してほしい 緑を多くする 須坂(臥竜)のように多目的G 規模も スケボー 整備が必要なのでは

施設	視点	現状・課題	将来のあり方
その他	する	<ul style="list-style-type: none"> ・ 地域で特色あるスポーツとは何か 	<ul style="list-style-type: none"> ・ スケートボードパークの設置 ・ ボルダリングの設置 ・ 陸上競技場(400mトラックとフィールド)の新設 ・ 千曲市周辺の自治体も含めて考えたとき、同様なスポーツ施設、公園は多数存在するはず。
	共通	<ul style="list-style-type: none"> ・ 近隣住民からのクレームとかは？ ・ 計画道路からの施設等配置 ・ バス利用が見込まれることからアクセス道路の整備が前提 ・ 大会が重なったときに駐車場が狭い(名月荘も含めて) ・ 敷地内の公園:公園はない。木陰がマレットゴルフ場の一部にあり。 ・ 週末を中心に多くの人があるまっている印象(駐車場は満杯)→平日は？ ・ アクセス道路、駐車場配置の改善 ・ 白鳥園その他周辺施設との連携 ・ 千曲市の「MICE」等の誘客を考えたときに、現状のスポーツ施設では、キャパシティが不足している。 	<ul style="list-style-type: none"> ・ 大規模な駐車場 木を植え、木陰ができないか ・ 駐車場の立体化 ・ 駐車場と施設の複合 ・ 駐車場を立駐に ・ 駐車場を整備することで使い勝手のよい体育館になる ・ 各施設の外でゆっくりできる場がほしい(緑地) ・ 各施設の意見にも合った通り、しっかりした緑地を確保 ・ 出入口が少ない ・ 物理的に考えると「総合」という考えがどうか ・ 構想(施設配置)には駐車場、緑地帯を確保したうえで考えていく ・ 駐車場一か所にしては ・ 駐車場を区別しては(動線を考え)選手は短く ・ 駐車場もっと広く、立体、わかりやすく ・ 出入口が2か所では危険(もう1か所増やす) ・ 全体的な動線をもっとシンプルに ・ 周りの整備が済んだところで民間活用 ・ 民間を指定管理にしてはどうか？ ・ 各施設の所有を統一して管理しやすく ・ トイレ多く(オストメイト用も多く) ・ トイレを広範囲に ・ 東屋の設置(パラソルでも)ベンチがたくさんほしい ・ 施設間は傘をささずに移動ができるように ・ 独立した公園は必要ないが個々のスポーツ施設を結ぶ通路の両側に樹木や花壇を配置してそこでお弁当を広げられるスペースを設計してほしい。 ・ 夏場水遊びができる場所を！ ・ 噴水公園 子どもが夏遊べるように ・ カフェ(屋外) ・ 子どもを連れて遊ぶことができる公園も使ってもらいたい ・ いこいの場としても使いたい ・ 支える人のため商業施設併設 ・ 過去のレストハウス→今風のいこえる場 カフェ ・ レストハウスの再利用 ・ ユニバーサルデザイン:基本理念の一つ「ささえるスポーツ」とは障がいのある市民がスポーツを楽しめるよう「ささえる」理念 ・ 個々の施設のバリアフリーはもちろん敷地内の通路も障がいのある市民が安全に移動できるよう配慮が必要。当然、敷地内を車両通行できないようにする。 ・ 障がい者スポーツに詳しい人材をなるべく多くメンバーに加える。 ・ 障がいがあってもなくてもスポーツと温泉を楽しめる地域として発展させる。 ・ 平日、休日ともにどんな利用がされているのか。どんな利用が想定できるのか。 →利用実態調査をしてみてもいい? 利用実態を把握することで、将来イメージを共有したり、民間事業者のアイデアの活用につながることも期待できる。 ・ かわまちづくり、白鳥園周辺、万葉温泉、戸倉上山田温泉等を一体に活用したスポーツもあってよいのではないかと? ・ サイクリング、ジョギング、ウォーキングコース等 ・ アクセス道路の整備、入口付近の改善。 ・ 戸倉地区のスポーツ公園としては「する」と「ささえる」に焦点をしばって。「みる」と「ささえる」は別の視点から考えた方がよいと思う。

施設	視点	現状・課題	将来のあり方
	みる・ささえる	<ul style="list-style-type: none"> スポーツを「する」人だけが来ている空間になっていないか。「みる」「ささえる」人のための空間を感じられない(もっと言うと、スポーツを「知る」「ふれる」空間も感じられない)。スポーツをするためだけに来ている人が多いのでは？ 	<ul style="list-style-type: none"> スポーツを中心に市民が集うエリア 観戦したり交流したりできる施設へ もっと気軽に訪れて気軽に楽しめるスポーツがあってもよいのでは？ 経験や年齢にとらわれず楽しめるスポーツを提供できる場・機会・担い手 オープンな広場、飲食スペースなど 付き添いの家族が休んだり、スポーツ終わったあとにみんなでくつろいだり、+αの空間・居場所